
議会報告会報告書（第１班） 

開催日時 平成 28年 11月 1日（火）19時 00分～20時 30分 

開催場所 見前地区公民館 

出席議員 

天沼 久純 伊達 康子 中村 一 

遠藤 政幸 浅沼 克人 鈴木 一夫 

神部 伸也 村上 貢一 中野 孝之助 

代表者 天沼 久純 司会者 伊達 康子・天沼 久純 

挨 拶 菊田 隆 議長 報告者 天沼 久純 

参加人数 38人 

内  容 

（質問） 

質問：議会改革の取り組みについて２年半前の報告と同じ回答のようだが，

その後何も取り組んでいないのか。 

回答：議会運営委員会で議論を重ねており，予算審査のインターネット中継

の導入の検討などさらに開かれた議会を目指して取り組んでいる。 

 

質問：政務活動費の使途基準は見直しているが，議員報酬は見直さないのか。 

回答：当市議会の政務活動費の使途基準については厳しく定められている

が，さらに市民の皆さんから納得いただけるように議論していく。 

 

質問：二元代表制の観点から，議案に対する否決の実績がないが，いかがな

ものか。 

回答：議員個々の賛否の結果としてそのようになっているものである。 

 

質問：公聴会も開かれたことがないがどういうことか。 

回答：実績がない。具体的な内容については，後日回答する。 

 

質問：市の広報 10月 1日号で市民一人当たりの借金が 45万円となっている。

一般会計，特別会計で黒字か赤字か。 

回答：すべて黒字で借金を減らしてきている。 

 

 

 



 

 
質問：企業会計についてはどうなのか。 

回答：病院事業会計は平成 27 年度に初めて黒字となった。水道事業会計に

ついては，19 億円の黒字となった。下水道事業会計は，今年度は黒

字であるが，累積赤字がある。詳しい内容については，後日報告する。 

 

質問：広報の記事の中で借金の 45 万円は小さな字で書いてあるが，分かり

やすく大きくしてもいいのでは。 

回答：その旨市の担当に伝える。 

 

質問：以前市長から借金の額は 77万円と聞いたが。 

回答：市の一人当たりの借金は，一般会計で 45 万円。特別会計を含めて全

体で 70万円である。 

 

質問：水道管の減価償却期間を過ぎた古い管の交換をしていると思うが，交

換の状況などについて地図にわかりやすく示したものがあればよい

と考える。人口減少により今後水道料金の値上げが考えられるが，試

算を教えてほしい。 

回答：内容について後日回答する。 

 

質問：待機児童の問題についてであるが，希望通りの保育所に入所できずに，

兄弟別々の保育園に預けている方がいるという実態であるが，市はど

のような対策を講じているか。 

回答：待機児童は，28 年４月時点ではゼロであるが，現在 298 人になって

いる。平成 27 年度からの５か年計画で 5,000 人の定員増の計画であ

る。平成 27年度 252人，今年 4月では 168人の定員増を行っている。 

 

質問：今後の計画はどうなっているか。 

回答：29 年 4 月を目途に，新規保育所や小規模保育所の開設に向けて準備

を進めている。私立保育所に対し，定員増のための補助金を設定する

など取り組んでいる。今後も定員拡大について議会としても要望して

いく。 

 

質問： 都南つどいの森にある都南歴史民俗資料館の年間利用者数と維持管

理費はいくらであるか。 

回答：後日回答する。 

 

質問：先ほど質問した議員報酬の見直しについての回答は。 

回答：中核市や東北地区の県庁所在地との比較をするなど議論している。 

 



質問：他都市と横並びにすればいいというものではない。市の財政状況に合

わせ見直しをすべきでは。 

回答：人事院勧告なども参考に検討したい。 

 

質問：議長交際費の使途について，議員の親族や元議員への香典に使ってい

るようであるがおかしいのでは。 

回答：後日回答する。 

 

質問：津志田小学校の児童数の増加により，児童館の利用者が 100人を超え

ている。抜本的な見直しが必要と思われるが。 

回答：公共施設保有最適化・長寿命化長期計画で見直しが進められている。

指導員の増員については今後研究していく。 

 

質問：政務活動費による視察調査の内容について議員のブログ等で公開すべ

きでは。 

回答：調査研究については議員個々で報告する必要がある。政務活動費収支

報告書は閲覧可能になっている。会派で視察した場合は会派でまとめ

て作成し，それぞれで保管している。 

 （意見・要望等） 

・若い人が働きやすい環境が必要である。議会でも努力してほしい。 

・都南つどいの森にある都南歴史民俗資料館をもっと交通の便のいいところ

に移転してほしい。 

・児童館の利用時刻が 19 時まで延長したことで迎えの時間が遅くなり，子

どもが寂しい思いをしている。利用時間を 18 時までとしたほうが子ども

にとっていいのでは。 

・議員の活動についてブログやホームページ等で公開すべき。 

 

盛岡市議会議長 様 

 平成 28年 11月 14日 

  上記のとおり報告します。 

                           代表者 天沼 久純        

 

 

 

 

 

 

 

 

 



議会報告会報告書（第２班） 

開催日時 平成 28年 11月２日（水）19時 00分～20時 15分 

開催場所 土淵地区活動センター 

出席議員 

櫻 裕子 高橋 重幸 髙橋 和夫 

竹田 浩久 千葉 伸行 鈴木 努 

竹花 せい子 村田 芳三 守谷 祐志 

代表者 高橋 重幸 司会者 高橋 重幸・櫻 裕子 

挨 拶 菊田 隆 議長 報告者 高橋 重幸 

参加人数 10人 

内  容 

（質問） 

質問：議会側からの条例発議や条例一部改正はあるのか。 

回答：過去に商店街活性化のための条例を議員発議で制定した。要望等を踏

まえ取り組む。 

 

質問：議会報告の表現内容が文語体なのはなぜか。 

回答：分かりづらい点は改善に向けて今後検討していく。 

 

質問：議会報告会開催に至った経緯は。また経費はどこから出ているのか。 

回答：議会改革の一環であり，先進事例から必要と判断。議会費から印刷物

などの経費を出している。 

 

質問：市立病院の診療科に医師はそろっているのか。 

回答：医師不足で休診科がある。解消に向け努力していく。 

 

質問：高速道路脇の雨水や樹木の管理はどこがやるのか。 

回答：場所を特定し所管を確認した上で後日回答する。 

 



 

質問：人口減少で街の空洞化が進んでいるが，若者の地元離れが問題である。

若者の就労の場が少ないのではないか。 

回答：工業団地の造成を進めている。企業誘致と起業支援にも取り組んでい

る。起業支援に関しては，岩手大学との連携で技術開発により起業し

たり，産業支援センターでアドバイザーから指導を受けたり，低価格

で事務所や倉庫を使えるように支援している。 

 

質問：ＪＲ田沢湖線の前潟地区への新駅設置について，昨年署名を集めたこ

とを認識しているか。 

回答：5,000名を超える署名が市に提出されたと承知しており，議会として

も高い関心を持っている。新駅設置による経済効果や土地利用の効果

を検証するなど具体的な調査を進めている。議会としても応援してい

る。 

 

質問：上厨川地区土地区画整理事業の見直しは可能か。 

回答：可能。 

 

質問：議会基本条例の制定等の取り組みの中で災害時における対応指針を策

定したとあるが内容は。 

回答：東日本大震災や市内で発生した大きな災害などを発端とし検討・策定

したもの。詳しくは後ほど資料をお送りする。 

（意見・要望等） 

・政務活動費は使った都度，請求してはどうか。 

・ＪＲ田沢湖線の新駅設置に

ついて，平成 31年にＪＲの

大幅なダイヤ改正が予定さ

れていると聞いており，そ

れまでにお願いしたい。 

・８月 15日の全国戦没者追悼

式の参列者について，遺族

会に所属している人だけが

参列しているが，会に所属

しなくても参列できる機会を設けてほしい。 

 

 

盛岡市議会議長 様 

 平成 28年 11月 10日 

  上記のとおり報告します。 

                           代表者 高橋 重幸     



議会報告会報告書（第３班） 

開催日時 平成 28年 11月１日（火）19時 00分～20時 15分 

開催場所 加賀野老人福祉センター 

出席議員 

田山 俊悦 工藤 由春 大畑 正二 

宮川 寿 中村 亨 小林 正信 

鈴木 礼子 後藤 百合子  

代表者 鈴木 礼子  司会者 田山 俊悦 

挨 拶 豊村 徹也 副議長 報告者 鈴木 礼子 

参加人数 11人 

内  容 

（質問） 

質問：中津川の管理について。 

回答：中津川の整備も進んでおり安全度は高くなっている。 

 

質問：老朽化した水道管の整備更新を急ぐべきでは。 

回答：水道管の更新は年度計画を立てて進めているが，財政面や業者不足な

どの課題があり，短期間に達成することは困難と思われる。 

 

質問：各議員が立候補した際の初心とそれらが議会活動で実現しているのか

どうか。できない理由があるとすればそれは何か。各議員の思いを聞

きたい。 

回答：それぞれの議員が立候補した際の初心と取り組んでいる課題について

報告。 

 

質問：市立図書館の存続について。 

回答：図書館協議会や議会でも議論しているが，現在審議会にかけて意見を

ちょうだいしており，存廃の結論はまだ出ていない。社会教育施設と

しても文教都市としての盛岡にとっても必要な施設であると考える。 

 

質問：マイナンバー制度は必要なのか。住基カードはいつの間にか終わって

しまったが，議員の考えを伺いたい。 

回答：住基カードは定着したとは言えず，マイナンバーカードも 10％程度

の申請ということで検討課題が多いのではないかと考える。 



質問：郊外への大型店舗出店で中心商店街が空洞化しているが，対策は。 

回答：郊外への大型店出店により，中心商店街の空洞化は全国的な課題とな

っている。市内でも大通

商店街などは飲食店が中

心となっており，客引き

などが社会問題となって

いる。安心して買い物が

できる魅力的な商店街の

形成と同時に市民生活を

支える大事な商店街の存

続，発展のために行政と

して支援を強化すべき

だ。 

（意見・要望等） 

・議会報告会の開催について，肩ひじ張らず，形式ばらず２年に１回ほどの

開催を望む。 

 

盛岡市議会議長 様 

 平成 28年 11月８日 

  上記のとおり報告します。 

                            代表者 鈴木 礼子     

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



議会報告会報告書（第４班） 

開催日時 平成 28 年 11 月２日（水）19 時 00 分～20 時 10 分 

開催場所 桜城老人福祉センター 

出席議員 

 

池野 直友 工藤 健一 佐藤 栄一 

兼平 孝信 庄子 春治 藤沢 由蔵 

伊勢 志穂 細川 光正 後藤 百合子 

代表者 兼平 孝信 司会者 池野 直友・工藤 健一 

挨 拶 豊村 徹也 副議長 報告者 兼平 孝信 

参加人数 10 人 

内  容 

（質問） 

質問：樹木に関して，岩手女子高校のところに保存樹木があるが，保存と言

っている割にはコンクリートや鉄柵に食い込んでいる。保存するので

あれば，もう少し大事にして保存して欲しい。 

回答：行政ばかりでは目の届かないことがある。地元からの要望として担当

に伝える。 

 

質問：子どもが食事もとれないという，子どもの貧困がふえてきていると聞

いているが，市ではその実態をどこまで把握しているのか。市役所に

フードバンクが設置されたと聞いたが，そのような仕組みを使わなく

ても，子どもが安心して生活できる家庭環境をつくるために，市では

どのような対策を考えているのか。 

回答：生活保護の家庭や準保護の家庭については，状況を把握しているが，

それ以外については把握しにくい状況である。「盛岡市くらしの相談

支援室」や社会福祉協議会と協力して地域で対応していく組織作りを

始めている。地域の皆さんの協力をお願いしたい。なお，県立大学と

協力して貧困の実態調査も行っており，間もなく公表される予定であ

る。 

 

 

 

 

 



質問：バスセンターの再整備については，市民や地方から出てきた方のこと

も考えるよう，議員も注意を払ってほしい。また，周囲の歩道は凍結

しやすいところでもあり，道路などの周辺対策も考えて欲しい。 

回答：ターミナル機能を持った施設として整備するよう対応していく。道路

等周辺対策についても市民と一緒に考えて行きたい。 

 

質問：市立病院の医師確保については引き続き考えてもらいたい。 

回答：ご意見の通りである。なお，経営も昨年度始めて単年度黒字となり病

院も頑張っている。 

（意見・要望等） 

・盛岡城跡公園の植栽をどうするかを話し合う委員に委嘱されているが，

木々がふえすぎて見通しが悪い，一部伐採も仕方がないのではないかとい

うことで意見の集約を行っている。議員にもそのような方向で認識願いた

い。なお，菜園前の大きな欅については意見が分かれている。 

・各地域で議会報告会を行って

いるようだが，この会場を見

ておわかりの通り畳である。

座って行う会合ではお年寄り

も集まらなくなってきてい

る。改善をお願いしたい。 

・災害の際の水の問題について。

水道が使えなくなったときに

井戸水を利用することはでき

ないか。また，水質検査を実

施してほしい。 

 

盛岡市議会議長 様 

平成 28年 11月 15日 

  上記のとおり報告します。 

                            代表者 兼平 孝信     


